

qu'une politique de protection peut rapporter.

Les premières statistiques authentiques tirées des rapports financiers des Etats-Unis touchant le prix de la nourriture, ne remontent qu'à 1825. Je commence à cette date, et je mets sous vos yeux un tableau qui indique le prix moyen du blé, du maïs, de l'avoine et du coton aux diverses époques de protection et de non-protection jusqu'à 1860.

	Blé	Maïs	Avoine	Coton	
1825 à 1832...	\$1.10½	62	10½		Protection.
1833 à 1842...	1.35½	77½	43 12		Non-protect.
1843 à 1846...	1.02	57	34½	6½	Protection.
1847 à 1850...	1.26	68½	43	9	Non-protect.
1850 à 1854...	1.44	71½	47	9½	do
1855 à 1860...	1.69	81½	48½	10½	do

Le prix moyen du blé depuis 1825 jusqu'à 1860, pendant les époques de protection, a donc été de \$1.06½, celui du maïs de 59½ c., celui de l'avoine de 35½ c., celui du coton de 8½ c.

Durant les périodes de non-protection, entre 1825 et 1860, le prix moyen du blé a été de \$1.43½, celui du maïs 74½ c., celui de l'avoine 45½ c., celui du coton 10½ c. Le prix moyen du blé, depuis 1861 jusqu'à 1869, sous le régime de la protection, a été de \$1.06 en or.

Ces chiffres font contraster les prix des divers produits du sol aux époques de protection et de non-protection, et ne démontrent-ils pas que les prix ont été moindres sous le régime de la protection que sous l'autre ? Voici un tableau comparatif des prix de la farine à différentes époques :—

Prix moyen pendant les 4 dernières années du régime de non-protection de 1839 à 1842.....	\$5 45
Prix moyen pendant les 4 années du régime de protection, 1843 à 1846..	4 46
Prix moyen pendant 15 ans de non-protection, 1847 à 1861.....	5 86
Prix moyen pendant 9 ans de protection, 1862 à 1870.....	4 71

Je ne vous soumettrai plus qu deux tableaux, relatifs au prix moyen de la laine et au prix moyen de la main-d'œuvre aux époques de protection et

de non-protection ; ces statistiques parleront d'elles-mêmes.

Commençons par la laine, voici ce que les rapports financiers des Etats-Unis nous apprennent :—

	Commune.	Méridos.	Cardée.	
1825 à 1832.....	27½	43½	32½	Protection.
1842 à 1846.....	32½	32	27	do
Moyenne.....	25½	27½	29½	Durant 2 époques de protection.
1833 à 1841.....	34	49	42	Non-protection.
1847 à 1856.....	32	39½	31	do
1857 à 1860.....	35½	44½	28½	do
Moyenne.....	33½	44½	33½	Durant 2 époques de non-protection
Prix moyen en 1860.....	38½	50	29	Non-protection.
Prix moyen en or, 1869.....	36½	41½	26½	Protection.
Prix moyen en 1846, à la fin de la période de protection.....	20½	27½	22½	Fin d'une période de protection de 4 ans.
Prix en 1850, après 4 ans de non-protection.....	33½	40½	34½	Après 4 ans de non-protection.

Je tiens en main un tableau qui fait voir que dans la grande ville manufacturière de Lowell, Massachusetts, les gages ont, dans toutes les branches d'emploi, toujours été plus élevés aux époques de non-protection qu'aux époques de protection.

Dans les filatures de laine et de coton, la moyenne des gages y a été, par jour, comme suit : Coton, en 1839, époque de non-protection, \$1.32 ; en 1845, époque de protection, \$1.05 ; en 1849, époque de non protection, \$1.30 ; en 1859, époque de non-protection, \$1.43. Les gages étaient comme suit, aux mêmes époques, dans les filatures de laine : en 1839, 94c.; en 1845, 89c.; en 1849, 84c.; en 1859, 90c. La comparaison entre la moyenne des gages, dans les diverses industries, en 1845, à la fin d'une période de protection, et la moyenne des gages en 1860, à la fin d'une période de non-protection, fait surgir des contrastes :—

Instruments tra  
semaine ....  
Fonderie, pa  
Fonderie et  
jour.....  
Cuir, par sema  
Papier, par jou  
Travail de l  
mois.....

Je n'ai p  
plets, mais  
la main-d  
moins cher  
tection, qu  
de non-pro  
et je n'hés  
ment plu

En rés  
surabond  
protectio  
l'agricult  
semblab

Nos v  
nière  
dises, n  
6 pour  
ont ét  
droits  
téter  
actem  
000 p

J'ai  
grain  
année  
tation  
baiss  
culti  
étaic  
non-  
acc  
résu

J  
des  
son  
ne  
fai  
tr

à  
ta  
s

P